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Строится  Олимпийский 
городок 

Президент Узбекистана Шавкат 
Мирзиёев посетил стройку Олим-
пийского городка, который возво-
дится для проведения Азиатских 
и Паразиатских игр среди моло-
дежи в следующем году. Комплекс 
разместится на территории в 100 
гектаров и будет включать 29 ви-
дов спорта. Ожидается, что в тур-
нире примут участие более 3 ты-
сяч спортсменов из 45 стран. Уже 
завершено строительство ключе-
вых объектов, включая олимпий-
ский стадион на 12 тысяч мест, 
велодром, дворец водных видов 
спорта и спортивные комплексы 
для командных игр и единоборств.

Обсуждены  вопросы 
сотрудничества

В Астане проходит 8-е заседание 
министров по делам молодежи и 
спорта стран-членов Организации 
тюркских государств. Узбекистан 
на встрече представляют министр 
спорта Адхам Икрамов и замести-
тель директора Агентства по делам 
молодежи Дилноза Каттахонова. 
Основные темы — подготовка к 
открытию Центра креативной мо-
лодежи тюркского мира в Узбеки-
стане в 2025 году и развитие со-
трудничества в молодежной сфере.

Круглый  стол  в  Катаре
Помощник Президента Узбеки-
стана Саида Мирзиёева выступила 
на круглом столе в Катаре, посвя-
щенном Международному дню за-
щиты от нападений в сфере обра-
зования. В своем выступлении она 
подчеркнула важность качествен-
ного образования, особенно для 
девушек и женщин, и заявила, что 
Узбекистан заинтересован в меж-
дународном сотрудничестве в этой 
области.

Узбекско-индийский 
бизнес-форум

В Узбекистане проходит визит де-
легации представителей деловых 
кругов Индии под руководством 
Федерации торгово-промышлен-
ных палат этой страны. В рамках 
визита организованы бизнес-фо-
рум и двусторонние встречи в 
формате B2B с участием около 150 
представителей двух стран, рабо-
тающих в сферах сельского хозяй-
ства, фармацевтики, логистики, 
образования, строительства и ту-
ризма.

Аэропорт  Шахрисабза
 возобновил работу

Аэропорт Шахрисабза принял 
первый за 21 год рейс авиаком-
пании Silk Avia из Ташкента. Он 
был закрыт в ноябре 2003 года.  
Полет до Шахрисабза на самолете 
типа L-410 занял 1 час 30 минут. 12 11 Женщины и девушки, проживающие в нашей стране, 

могут обратиться по поводу социально-правовых 

проблем на короткий номер телефона доверия 12 11 
Федерации проф союзов Узбекистана.

Работа началась в 2020 году, когда 
23% населения (7,5 млн человек) 
находились за чертой бедности.   К 
концу 2023 года этот показатель 
снизился до 11%, и из бедности 
вышли 3,5 млн человек.
За последние годы на проводи-
мые меры социальной защиты 
направлено 12,3 трлн сумов, уве-
личены пенсии и пособия. В ма-
халлях выделено 35 трлн сумов 
льготных кредитов и 7 трлн суб-
сидий, а также 120 трлн сумов на 
благоустройство: ремонт школ, 
больниц, улучшение инфраструк-
туры. 800 тыс. жителей получили 
землю для занятия сельским хо-
зяйством.

Однако прогресс идет неравномерно: в неко-
торых областях и районах улучшения отсутствуют 
и уровень бедности превышает 20%. Президент 
отметил, что денежные выплаты – недостаточная 
мера, основной акцент надо сделать на обучение 
профессиям и трудоустройство.

Президент объявил о новой 
программе «От бедности к бла-
гополучию», которая будет ре-
ализована по семи направле-
ниям. Национальное агентство 
социальной защиты вместе с 
хокимиятами проведет инвен-
таризацию и создаст индивиду-
альные программы поддержки 
семей. В следующем году на 
развитие инфраструктуры ма-
халлей будет выделено 1,6 млрд 
долларов, в проблемных ма-
халлях установят насосы и сол-
нечные панели.

Для поддержки предпринимательства будет 
создана новая система финансирования. На-
пример, 58 птицеводческих предприятий Ан-
дижанской области планируют трудоустроить 
10 тысяч человек, а рыбоводческие хозяйства 
– еще столько же.

Принято решение продлить 
льготы по социальному налогу 
на три года для нанятых работ-

ников из малообеспеченных ка-
тегорий, что создаст рабочие ме-
ста в текстильной, строительной 
и других отраслях. Также  100 тыс. 
малообеспеченных семей получат 
50 тыс. гектаров земли для ведения 
сельского хозяйства.
Для поддержки малых и средних 
предпринимателей в 2024 – 2025 
годах будет выделено  10 трлн 
 сумов на микрокредиты. Мало
обеспеченные семьи смогут по-
лучить оборудование, транс-
порт и беспроцентные кредиты 
на покупку компьютеров для 
детей.

Кроме того, будет создан центр по трудо-
устройству при Торгово-промышленной па-
лате, а членам малообеспеченных семей пред-
ложат образовательные кредиты и гранты.

Президент подчеркнул, что сокращение 
бедности станет общенациональным дви-
жением, требующим активного участия всех 
уровней власти.

11 сентября под председательством Президента Шавката Мирзиёева состоялось 
совещание по вопросам нового этапа работы по сокращению бедности.

Сокращение бедности станет
общенациональным движением
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В РАБОЧЕМ РЕЖИМЕ

ПРАКТИКА ПРОФСОЮЗНОЙ РАБОТЫ »КОЛДОГОВОР — В ДЕЙСТВИИ»

ПРОФСОЮЗЫ — ДЕТЯМ »

МОЛОДЕЖНАЯ ПОЛИТИКА » ТУРИЗМ »

— У нас принято все делать вместе, 
— отмечает директор школы Дилноза 
Рахманова. — Наш коллектив — это ко-
манда творческих людей, искренне 
преданных своему делу. За добросо-
вестный и результативный труд педа-
гоги школы неоднократно удостаива-
лись государственных наград, 23 из 
них имеют высшую квалификацион-
ную категорию. Мы создали все усло-
вия для получения качественных зна-
ний: оборудованы современные ка-
бинеты, установлены 54 компьютера, 
электронные и интерактивные доски. 
Для начальных классов построено но-
вое здание с благоустроенным спор-
тивным залом и столовой. Благодаря 
слаженной работе коллектива наши 
выпускники ежегодно поступают в 
престижные вузы разных стран, де-
монстрируя высокие результаты на 
всех экзаменах.

Сегодня в школе трудятся 130 со-
трудников. В 2010 году Ольга Малык 
была единогласно избрана председа-
телем профкома. Уже почти 20 лет она 
преподает русский язык и литературу, 
заслужив авторитет не только среди 
коллег, но и учеников и родителей. Ее 
подопечные неоднократно занимали 
призовые места на городских и респуб
ликанских олимпиадах.

— Профсоюзная работа приносит 
результаты и служит интересам лю-
дей, только если она основана на пра-
вильно составленном коллективном 
договоре, — уверена Ольга Петровна. 
— При разработке договора мы обсуж-
дали каждую статью, избегая формаль-
ностей. Важно хорошо разбираться в 
нормативноправовых актах, и в этом 

нам помогает Яшнабадский районный 
профсоюз работников образования и 
науки. Мы всегда можем проконсуль-
тироваться у юристов и имеем доступ 
ко всей необходимой литературе.

Забота о людях начинается с вни-
мания к их нуждам. Ольга Петровна 
всегда в курсе настроений каждого пе-
дагога, знает, кому нужна поддержка. 
Тем, кто оказался в трудной жизненной 
ситуации, профком оказывает матери-
альную помощь, а сотрудники, нужда-
ющиеся в оздоровлении, обеспечива-
ются путевками в санаторий.

Активная общественная жизнь кол-
лектива включает в себя организацию 
школьных мероприятий, походы в те-
атры и музеи, экскурсии, а также че-
ствование именинников. Все это спла-
чивает коллектив и создает особую ат-
мосферу взаимопомощи.

Секрет успеха Ольги Петровны кро-
ется в ее любви к своей работе и людям. 
Высокие результаты, профессионализм 
и забота о каждом члене коллектива 
были отмечены на высшем уровне. В 
2019 году она была награждена знаком 
профсоюза «Ehtirom nishoni».

— Совмещать преподавательскую 
и профсоюзную работу несложно, — 
признается Ольга Петровна. — Все это 
для людей, к которым я отношусь с 
большим уважением. Когда видишь, 
что твоя работа приносит пользу, появ-
ляются дополнительная энергия и же-
лание делать еще больше.

Алия ИЗМАИЛОВА,
председатель Яшнабадского районного 

совета профсоюза работников 
образования и науки

Республиканский совет проф
союза работников энергетики, 
нефти, газа и геологии организо-
вал для сотрудников поездку в За-
аминский район Джизакской об-
ласти. В рамках программы экоту-
ризма, проводимой под девизом 
«Путешествуйте по Узбекистану!», 
мероприятие направлено на по-
пуляризацию национального и 
культурного наследия, обмен опы-
том среди молодых специалистов, 
расширение их кругозора и потен-
циала, а также укрепление друже-
ских связей между сотрудниками 
разных организаций.

Во время поездки участники 
познакомились с процессом при-

готовления национальных блюд — 
казанпатыра и тандырмяса. Они 
посетили знаменитые достопри-
мечательности Зааминского рай-
она, включая подвесной мост и 
родник Шербулок. Туристы смогли 
насладиться горными пейзажами, 
чистым воздухом и живописными 
видами. Особый интерес вызвали 
Нуратинский хребет, древние на-
скальные рисунки и тысячелетнее 
дерево, по преданию, посаженное 
Александром Македонским.

Поездка оставила яркие впе-
чатления и стала важным собы-
тием для участников.

Наш корр.

Важную роль в этом процессе играет 
Федерация профсоюзов Узбекистана, 
особенно в части молодежной политики. 
Различные конкурсы и мероприятия, ор-
ганизованные профсоюзами, способ-
ствуют вовлечению молодых специали-
стов в общественную жизнь, повышению 
их социальных и политических навыков.

Навоийский областной совет профсою-
зов объединяет 227 890 работников, среди 
которых 64 401 — молодой специалист. В 
состав совета входит 553 предприятия не-
государственного сектора с 9 549 членами 
профсоюза. Их количество ежегодно рас-
тет.

В Год поддержки молодежи и бизнеса 
232 работникам и 176 молодым матерям, 
находящимся в отпуске по уходу за ре-
бенком, оказана материальная помощь. 
На 256 предприятиях 537 сотрудникам 
частично компенсировали расходы на 
школьные принадлежности и учебники 
для их детей, а на 85 предприятиях для 
женщин с детьми установили сокращен-
ное рабочее время — до 35 часов в не-
делю с сохранением заработной платы. 
Беспроцентные кредиты выданы 29 мо-

лодым работникам, призванным в моби-
лизационный резерв.

Навоийский областной совет профсо-
юзов активно вовлекает молодежь в об-
щественную жизнь региона.  Ежегодно 
реализуется молодежная программа, на-
правленная на выполнение задач, постав-
ленных советом. Утверждены дополни-
тельные льготы и гарантии для молодых 
работников в коллективных договорах, 
проведены конкурсы, поддерживающие 
стремление молодежи к обучению и про-
фессиональному росту.

Важной частью работы стали встречи 
«Лидер и молодежь», которые привлекли 
около 2 500 молодых людей. Кроме того, 
проводятся «часы духовности», в которых 
приняли участие 3 500 молодых специа-
листов.

Организуются поездки по историче-
ским местам республики. За все время бо-
лее 2 250 человек посетили архитектурные 
памятники и музеи области, Ташкента, Хо-
резма и Самарканда.

Для популяризации спорта Навоий-
ский областной совет профсоюзов органи-
зовал пеший марафон, в котором приняли 

участие молодые специалисты организа-
ций и предприятий области.

Отдельное внимание уделяется соци-
альным инициативам. Активисты профсо-
юза участвовали в донорской акции «Одна 
капля крови — одна спасенная жизнь», 
проведенной в Навоийском центре пере-
ливания крови. Сотрудники областного 
совета и волонтеры внесли свой вклад в 
поддержку этой благородной цели.

Также для 500 детей из дома «Мехри-
бонлик» и семей погибших военнослужа-
щих организована поездка в кукольный 
театр. Более 1 300 детей посетили зоопарк, 
парки культуры и отдыха.

Навоийский областной совет профсо-
юзов активно защищает права молодых 
специалистов, обеспечивая достойные ус-
ловия труда и достойную оплату. Вовлекая 
все больше молодежи в свои ряды, профсо-
юзы делают важный вклад в развитие бу-
дущего страны.

Дилафруз УРАЗОВА,
советник председателя по делам 

молодежи Навоийского областного 
совета Федерации профсоюзов 

Узбекистана

Директора лагерей, педагоги и 
представители партнерских организа-
ций усердно трудились для того, чтобы 
ребята провели время с пользой и удо-
вольствием. Их усилия были высоко 
оценены Наманганским областным 
советом профсоюзов, который орга-
низовал церемонию награждения. В 
числе участников были те, кто проявил 
наибольшую самоотдачу в работе.

В этом году детский оздоровительный 
лагерь «Бинафша» Папского района был 
признан «Лучшим лагерем». Вкусная и 

разнообразная еда в столовой, 
приготовленная искусными по-
варами, интересные и увлека-
тельные игры, проводимые воспитате-
лями и вожатыми, а также познаватель-
ные занятия в кружках были отмечены 
руководством. Также директора других 
лагерей, которые отличились образцовой 
работой и высокими показателями, полу-
чили сувениры и почетные грамоты от об-
ластного совета профсоюзов.

На мероприятии также наградили 
сотрудников партнерских организа-

ций, ответственных за здоровье и безо
пасность детей, памятными подар-
ками от Департамента по организации 
отдыха и оздоровления детей.

Шахноза ЖУРАЕВА,
главный специалист отдела 

культуры, образования и спорта 
Департамента по организации отдыха 
и оздоровления детей при Федерации 

профсоюзов Узбекистана

Джамшид — выпускник Бухарского 
государственного университета по 
специальности «спортивный педагог», 
однако наибольших профессиональ-
ных успехов он достиг именно в обще-
ственной деятельности. За его плечами 
значительный опыт профсоюзной ра-
боты, что помогает успешно вопло-
щать намеченные планы. В областном 
филиале он трудится уже 13 лет, начав 
карьеру как спортивный инструктор. 
Позже, благодаря своей энергии и пре-
данности делу, был избран председа-
телем профсоюза почтового отделения 
связи города Бухары.

Сегодня Джамшид Эгамов возглав-
ляет профсоюз Бухарского филиала 
АК «Узбектелеком» и одновременно 
является председателем отраслевого 
объеди ненного профсоюза по Бухар-
ской области. Под его руководством на-
ходятся 22 организации связи, включая 
информационноресурсные и библио-
течные центры, а также отделения по-
чты. В этом году профсоюзу удалось 
привлечь 15 негосударственных не-
коммерческих организаций, что пре-
доставило их сотрудникам возмож-
ность защищать свои права через об-
щественную организацию.

Сотрудники обращаются в проф
союз за юридической консультацией, 
чтобы узнать о своих правах, льготах, 
материальной помощи, а также о том, 
как поступать в случае производствен-
ной травмы. В этом году профсоюз рас-
смотрел сто обращений на индивиду-
альную материальную помощь, и все 
они были решены положительно.

По мнению Джамшида Эгамова, 
главная задача профсоюза — улучше-
ние условий труда, защита прав ра-
ботников и контроль за выполнением 
коллективного договора. В этом году 
сотрудники получили 50 путевок в са-
натории, 55% стоимости которых опла-
тил профсоюз, а двум сотрудницам пу-
тевки были оплачены полностью.

В рамках программы «Путеше-
ствуйте по Узбекистану!» профсоюз ре-
гулярно организует поездки для работ-
ников в исторические города страны 
— Хиву, Самарканд, Бухару, а также в 
горы.

Сотрудники имеют возможность 
укреплять здоровье не только в сана-
ториях, но и в тренажерном зале фи-
лиала АК «Узбектелеком». Спортивные 
спартакиады и чемпионаты по футболу 
проводятся ежегодно, а из победите-

лей формируется сборная, которая бо-
рется за призовые места на республи-
канском уровне.

Особое внимание профсоюз уделяет 
подрастающему поколению. В этом се-
зоне в лагере «Еш алокачи» отдохнули 
более 500 детей. Для них были органи-
зованы культурные и спортивные ме-
роприятия, а также вручены кепки, фут-
болки и школьные принадлежности. 
Все дети сотрудников в возрасте от семи 
до 13 лет получают школьные наборы, 
бесплатные билеты на концерты и те-
атральные представления, а также по-
дарки на Новый год и другие праздники.

Профсоюз ценит и поддерживает 
не только сотрудников и их семьи, но 
и тех, кто посвятил долгие годы работе 
в сфере связи. Работники, выходящие 
на заслуженный отдых, получают па-
мятные подарки, а ветеранам раз в год 
оказывается материальная помощь.

Джамшид Эгамов уверен в правиль-
ности выбранного пути. Для него ра-
бота — это второй дом, где каждый со-
трудник может рассчитывать на под-
держку, заботу и защиту своих прав и 
интересов.

Ксения НАДЕЖДИНА

В приоритете — улучшение
условий труда

Эффективная работа профсоюза способна не только 
повысить имидж предприятия, но и укрепить дисци-
плину сотрудников, улучшить их отношение к труду, 
а также положительно повлиять на психологический 
климат в коллективе. Об этом хорошо знает председа-
тель профсоюза Бухарского филиала АК «Узбектелеком» 
Джамшид Эгамов.

Служить 
интересам 

людей

Новый учебный год в государственной специа-
лизированной школе № 307 Яшнабадского района 
Ташкента начался в приподнятом настроении.

Этим летом 5 720 детей провели незабываемые каникулы 
в семи детских оздоровительных лагерях Наманганского об-
ластного управления детского отдыха и оздоровления, орга-
низованных Департаментом по организации отдыха и оздо-
ровления детей при Федерации профсоюзов Узбекистана.

ПРИЗНАНЫ ЛУЧШИМИ

В Узбекистане, где внутренний туризм активно развива-
ется, созданы широкие возможности для поездок по истори-
ческим местам.

Познавая историюРЕАЛИЗУЯ
ПОСТАВЛЕННЫЕ 
ЗАДАЧИ

В Узбекистане создана прочная правовая основа для за-
щиты прав граждан и обеспечения всех необходимых усло-
вий для их благополучия. Эта система непрерывно совер-
шенствуется в соответствии с требованиями времени.
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К 120-ЛЕТИЮ ПРОФСОЮЗОВ УЗБЕКИСТАНА»

ОТ ЛИРИКИ К ФИЗИКЕ
— В детстве мне предсказывали со-

всем другое будущее, — начинает раз-
говор Яна Владимировна. — В школе я 
проявляла успехи во всех дисципли-
нах, но особенно любила русский язык 
и литературу. Участвовала в олимпи-
адах, занимала призовые места. Моя 
любимая учительница, Вера Никола-
евна Макаренко, была уверена, что я 
должна поступать в Ташкентский госу-
дарственный университет или педаго-
гический институт. Но судьба распоря-
дилась иначе: под влиянием старшей 
сестры, которая училась в Ташкент-
ском институте инженеров железно-
дорожного транспорта, я решила по-
ступить туда же.

Поступив на эксплуатационный фа-
культет ТашИИТа, осознала, что попала 
в компанию будущих руководителей 
станций и железнодорожных пред-
приятий. Среди студентов она была 
единственной, кто не имел железно-
дорожного прошлого. Но, несмотря на 
это, железная дорога стала ее вторым 
домом.

Трудовой путь Яна Ли начала в 
должности старшего ревизора отдела 
статистического учета и отчетности 
Ташкентского отделения Среднеазиат-
ской железной дороги.

— За пять с половиной лет я объ-
ездила все станции, вагонные и ло-
комотивные депо, дистанции пути и 
связи, энергоучастки и другие подве-
домственные организации, — вспоми-
нает она. — Такая работа не для жен-

щин, особенно молодых. До меня двое 
крепких мужчинжелезнодорожников 
не выдержали нагрузки и бесконечных 
командировок и перевелись на другие 
должности. Но мой восточный харак-
тер, унаследованный от родителей, за-
каленных жизненными испытаниями, 
помог мне преодолеть все трудности. Я 
полюбила свою работу, изучила все ее 
процессы, экономические показатели, 
учет и отчетность, а главное — позна-
комилась с достойными людьми. Моим 
первым наставником был начальник 
отдела учета Мирахмед Мирзаахме-
дов, строгий и требовательный. Он на-
учил меня многому. Жаль, что его уже 
нет в живых. О многом я хотела бы по-
говорить с ним сегодня, с высоты про-
житых лет.

ЖИВЫЕ ЛЕГЕНДЫ 
И ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ РОСТ

Большой опыт, полученный Яной 
Владимировной в Ташкентском отде-
лении, способствовал ее карьерному 
росту. Она была приглашена на долж-
ность ведущего инженера по плану 
формирования поездов в службу дви-
жения Управления Среднеазиатской 
железной дороги. На собеседовании 
с начальником службы Норматом Эр-
метовым, который впоследствии стал 
начальником Среднеазиатской желез-
ной дороги, она получила новый ви-
ток в своей профессиональной жизни. 
Яна Ли с удовольствием вспоминает 
работу под руководством Валентины 
Бойченко, Бориса Тяна и Евгения Дам-
баева — легендарных личностей.

— Трудолюбие и внимание к дета-
лям вновь сыграли мне на руку — меня 
пригласили в отраслевой профсоюз на 
должность ревизора по социальному 
страхованию, — продолжает собесед-
ница. — Опыт работы в отделе стати-
стического учета оказался полезным. 
Моя задача заключалась в контроле 
выплат пособий по временной нетру-
доспособности, беременности и ро-
дам, трудовым увечьям, по уходу за ре-
бенком, а также пенсий для работаю-
щих пенсионеров, выдачи путевок в 
санатории и детские оздоровительные 
лагеря, талонов на диетическое пита-
ние. Работая в профсоюзе, я снова объ-
ездила всю железную дорогу.

В профсоюзе Яна Владимировна ра-
ботала с такими опытными руководи-
телями, как Аскар Абдуллаев, Александр 
Шеремет, Абдулхай Абдурахманов и 
Светлана Асриянц. Под их руководством 
она стала настоящим специалистом со-
циальной сферы. Работа в профсоюзе 
меняет человека, делая его более чутким 
и внимательным к проблемам других.

— В отраслевом профсоюзе трудятся 
люди с большим жизненным и профес-
сиональным опытом, ведь главная за-
дача профсоюза — социальная защита 
железнодорожников и их семей, — го-
ворит Яна Ли. — Для решения этих во-
просов необходимы высококвалифи-
цированные, грамотные и душевные 
люди. Именно такими качествами об-
ладает наш руководитель — председа-
тель Республиканского совета профсо-
юза железнодорожников и транспорт-
ных строителей Кутлимурат Сабиров. 
Под его руководством ведется большая 
работа по защите социальноэкономи-
ческих прав и интересов трудящихся 
отрасли.

ТРИ КИТА СОЦИАЛЬНОЙ РАБОТЫ
Отдел социального страхования, ко-

торым руководит Яна Владимировна, 
занимается оздоровлением и лече-
нием железнодорожников и их детей 
в санаториях, пансионатах и детских 
оздоровительных лагерях. В своей ра-
боте она руководствуется принципами 
гласности, социальной справедливо-
сти и адресной направленности. Еже-
годно в санаториях отдыхают около  
1 600 железнодорожников, а более ше-
сти тысяч детей посещают оздорови-
тельные лагеря. Более десяти лет отдел 
организует отдых в лагерях для детей 
из дома «Мехрибонлик» № 22. Также 
санаторийпрофилакторий «Кунград» 
принимает 400—500 детей из Приара-
лья и Хорезмской области.

— Деятельность нашего отраслевого 
профсоюза координируется Федера-
цией профсоюзов Узбекистана, возглав-
ляемой Кудратиллой Рафиковым, — от-
мечает Яна Ли. — Под его руководством 
Федерация проводит ощутимую работу, 
направленную на повышение благосо-
стояния трудящихся. Хочу выразить бла-
годарность коллегам из отдела социаль-
ного страхования Федерации профсою-
зов Узбекистана — заведующей отделом 
Нигоре Ишанхановой и ее заместителю 
Эркину Юсупову, которые оказывают 
нам поддержку в работе.

Сегодня я работаю вместе с молодыми 
сотрудниками, и мне очень интересно с 
ними, — подчеркивает собеседница. — 
Учусь у них новому, и мне приятно, что они 
перенимают мой опыт. Когда говорят «на 
работу, как на праздник» — это про меня. 
Мне повезло заниматься любимым делом, 
и я никогда не устаю, так как получаю ис-
тинное удовольствие от труда.

Юлия ЛЮБИМОВА

В частности, для улучшения право-
вой базы в области борьбы с торговлей 
людьми и обеспечения достойного труда 
было принято 34 нормативноправовых 
акта. Также продолжена работа по рати-
фикации конвенций Международной 
организации труда (МОТ). В числе ра-
тифицированных — Конвенция № 148  
«О защите работников от профессио-
нальных вредностей, вызванных загряз-
нением воздуха, шумом и вибрацией», 
Конвенция № 156 «О трудящихся с се-
мейными обязанностями» и Конвенция 
№ 95 «Об охране заработной платы». В 
настоящее время к ратификации гото-
вится ряд других конвенций.

Кроме того, усилена ответствен-
ность за привлечение к принудитель-
ному труду. Например, в Кодекс об ад-
министративной ответственности 
Республики Узбекистан внесены из-
менения, согласно которым должност-
ным лицам, привлекающим педаго-
гов к принудительным работам, грозит 
штраф в размере от ста до ста пятиде-
сяти базовых расчетных величин.

Также в рамках инициативного 
бюджетирования руководителям бюд-
жетных организаций запрещено при-
нуждать сотрудников к сбору подпи-
сей, что приравнивается к принуди-
тельному труду.

Федерация профсоюзов Узбеки-
стана уже несколько лет совместно с 
Торговопромышленной палатой и На-

циональной ассоциацией негосудар-
ственных некоммерческих организа-
ций Узбекистана (НАННОУз) проводит 
национальный мониторинг условий 
труда сборщиков хлопка, предотвра-
щая использование детского и прину-
дительного труда в хлопкоуборочный 
сезон.

В ходе мониторинга 2023 года, не-
смотря на отсутствие зафиксированных 
случаев детского и принудительного 
труда, был выявлен 201 случай задержки 
оплаты труда для 7 923 сборщиков, а 
также имелись случаи неоформления 
трудовых отношений с 6 073 сборщи-
ками. В 60 фермерских и кластерных хо-
зяйствах не были созданы надлежащие 
условия для работы и отдыха.

В текущем году будет проведен оче-
редной Национальный мониторинг, 
основанный на Законе Республики 
Узбекистан «Об общественном кон-
троле», решениях Национальной ко-
миссии по борьбе с торговлей людьми 
и вопросам достойного труда, а также 
Республиканской трехсторонней ко-
миссии по социальнотрудовым во-
просам. Основные цели мониторинга 
включают выявление случаев детского 
и принудительного труда, оценку усло-
вий труда и проживания сборщиков, 
контроль своевременности и полноты 
выплат заработной платы, а также со-
действие заключению трудовых и кол-
лективных договоров.

В рамках мониторинга также будет 
изучено соблюдение «Рекомендаций 
по организованной уборке хлопка уро-
жая 2024 года», подготовленных Респуб
ликанской трехсторонней комиссией.

Для проведения мониторинга сфор-
мированы 13 территориальных групп, 
включающих ответственных сотруд-
ников отраслевых профсоюзов, техни-
ческих инспекторов труда и предста-
вителей Торговопромышленной па-
латы и НАННОУз.

Если в ходе мониторинга будут выяв-
лены несовершеннолетние, участвую-
щие в сборе хлопка, будут приняты меры 
по их немедленному возвращению в се-
мьи или образовательные учреждения, а 
акт по этому случаю будет передан в Го-
сударственную инспекцию труда.

При выявлении принудительного 
труда инспекторы профсоюзов состав-
ляют акт и сообщают о нарушении в 
территориальный механизм обратной 
связи.

Механизм обратной связи Феде-
рации профсоюзов Узбекистана, на-
правленный на предотвращение нару-
шений трудовых прав, будет работать 
круг лосуточно в период хлопкоубороч-
ной кампании. Для этого организовано 
дежурство представителей профсо-
юзов в Юридической клинике Феде-
рации и ее филиалах. Для оператив-
ного реагирования можно обращаться 
по короткому номеру горячей линии 

1092, а также через интернет-сайты и 
мессенджер Telegram.

Профсоюзы провели информаци-
онную кампанию, разместив более 200 
баннеров по всей стране. В обществен-
ных местах и на предприятиях будет 
размещено 10 тысяч плакатов, а среди 
населения — роздано 200 тысяч флае-
ров.

Когда сезон уборки хлопка завер-
шится, результаты мониторинга пред-
станут как зеркало, в котором отразятся 
наши достижения и недочеты. Круглый 
стол по итогам станет важной площад-
кой для обсуждения того, что удалось, 
а над чем еще предстоит работать. По-
добные мероприятия — не просто фор-

мальность, а шанс для всех участни-
ков процесса взглянуть на свою работу 
со стороны, обменяться мнениями и 
предложить новые решения.

И, в конечном итоге, цель всех этих 
усилий — не просто борьба с нарушени-
ями, но создание системы, где каждый 
человек сможет быть уверен, что его труд 
уважают и защищают. В этом — суть ра-
боты Федерации профсоюзов: стоять на 
страже справедливости, защищая права 
каждого работника в нашей стране.

Махмуджон ИСАЕВ,
заведующий отделом по защите  

социально-экономических интересов 
трудящихся Федерации профсоюзов 

Узбекистана

«Наш коллектив — одна большая и дружная семья»,
— приветливо улыбается собеседница, протягивая чашку ароматного кофе. Ее доброжелатель-
ность ощущаешь с первых минут общения. Врожденные такт и доброта, отшлифованные  
годами труда, подобны огранке алмаза. Сегодня заведующая отделом социального страхования 
Республиканского совета профсоюза железнодорожников и транспортных строителей Яна Ли, 
проработавшая в этой сфере почти 35 лет, понимает, что выбрала верный путь в жизни.

На работу, как на праздник

СОЦИАЛЬНАЯ ЗАЩИТА »

В динамике последних лет Узбекистан стремительно меняется, и, пожалуй, одно из самых ярких изме-
нений — это стремление страны к усиленной защите прав трудящихся. Каждый новый закон и каждая 
инициатива в этой сфере — как кирпичик, добавляющийся в здание социальной справедливости. Особое 
внимание уделяется не просто принятию законов, но и реальным действиям по их внедрению в жизнь. 
Ведь за сухими цифрами статистики стоят люди, чьи права требуют защиты.

Мониторинг: совершенствуя
механизм обратной связи
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Б. Муртазаева
Л. Лесниченко
В. Шевнин

Харрис проиграла дебаты, 
заявил Трамп

Тайфун «Яги» унес жизни более
140 человек во Вьетнаме

Письмо Эйнштейна продано 
почти за 4 миллиона долларов

Искусственный интеллект угрожает 
международной стабильности

Международная
ОРБИТА

По материалам международной прессы

   »

— С чего начался ваш путь в боль-
шое искусство? — спрашиваю у собе-
седника.

— Музыкой я начал заниматься с пя-
того класса, когда поступил в Республи-
канскую школуинтернат музыкаль-
ных воспитанников имени генерала 
Петрова, где обучался игре на ударных 
инструментах. Пошел туда, потому что 
там решили учиться мои друзья. Теперь 
музыка — это образ жизни, профессия, 
из которой не хочется выходить.

Я трижды окончил Государствен-
ную консерваторию — сначала как 
ударник (бакалавриат и магистратуру), 
а затем как дирижер (бакалавриат).

Можно сказать, дирижером стал 
случайно — в то время в стране остро 
ощущалась нехватка кадров в этой 
сфере. Старшее поколение постепенно 
уходило и не оставило молодых после-
дователей. Один из ведущих оркестров 
мог остаться без руководства. Так по-
лучилось, что я стал его дирижером, а 
вскоре — и главным дирижером.

— Какие качества необходимы в 
вашей профессии? В своих интервью 
вы часто говорите о строгой системе 
управления коллективом. Насколько 
это оправдано?

— Тоталитарные методы управ-
ления не приветствуются в мире, но 
человек, решивший посвятить себя 
такой работе, должен обладать вну-
тренним стержнем. Это большая фи-

зическая и моральная нагрузка, 
требующая силы воли. В большом 
коллективе музыкантов всегда 
есть те, кто ценит свободу, кто ра-
ним и кто предпочитает, чтобы ими 
управляли. Недаром говорят: «ор-
кестр под управлением дирижера». 
Нужно уметь вести коллектив за со-
бой. Возможно, я строгий руководи-
тель — сказывается учеба в военном 
интернате, где была жесткая дисци-
плина, но это приносит плоды.

— Ваш проект Sympho Rock пользу-
ется большой популярностью. Как он 
сочетается с классическими произве-
дениями? Из чего состоит ваш репер-
туар?

— Моя мечта — сосредоточиться ис-
ключительно на классической музыке, 
но мы играем все: рок, джаз, современ-
ные композиции из кинофильмов. В 
век ITтехнологий вкусы публики ме-
няются, глобализация открывает до-
ступ к любой информации, в том числе 
и музыкальной. Но не стоит забывать, 
что информация может быть опасной 
и способствовать развитию экстре-
мизма. Музыка же призвана возвы-
шать человека. Проект Sympho Rock, 
существующий уже четыре года, по-
пулярен среди молодежи, как и джаз 
с попмузыкой. На классические кон-
церты ходят в основном люди стар-
шего поколения, их аудитория меньше. 
Постепенно мы стараемся отходить от 

смешения жанров и ищем другие спо-
собы привлечь слушателей.

Благодаря поддержке Фонда разви-
тия культуры и искусства Узбекистана 
мы участвуем в постановке оперы «Та-
мерлано» режиссера Стефано Поды, а 
также балета «Щелкунчик» на сцене 
Государственного академического 
Большого театра имени Алишера На-
вои. В Лондон едем с программой 
«Пес ки времени» Кирилла Рихтера, ко-
торую успешно исполняли в прошлом 
году в Берлинской филармонии. Это 
произведение — своеобразная пано-
рама, вдохновленная узбекской куль-
турой, где звучание симфонического 
оркестра и фортепиано переплетается 
с поэзией Хайяма, Навои и Бабура.

— Как, на ваш взгляд, можно при-
влечь внимание молодежи к класси-
ческой музыке? Может ли человек сам 
дорасти до нее?

— Музыка не воспитывает, она воз-
вышает человека, как я уже говорил. Та-
кой человек не сможет сделать ничего 
плохого, а если и совершит ошибку, 
будет испытывать чувство вины. Ис-
кусство — это инструмент интеллек-
туального воздействия на человека. 

В Древней Греции и Риме музыкаль-
ному образованию уделялось огром-
ное внимание. В современных странах 
детей обязывают посещать музыкаль-
ные школы, независимо от того, ста-
нут они музыкантами или нет. Важно 
прививать любовь к музыке с детства. 
Раньше были детские лектории, где 
музыканты рассказывали детям об ин-
струментах, и я бы хотел, чтобы такая 
практика возродилась.

— Хотели бы, чтобы ваши дети 
пошли по вашим стопам?

— Это стереотип, что дети музыкан-
тов обязательно должны идти по их 
стопам. Моя дочь посещает музыкаль-
ную школу, но больше увлекается ри-
сованием. Буду рад любому ее выбору, 
главное, чтобы он был связан с искус-
ством.

— О чем вы мечтаете?
— Моя мечта — чтобы публика хо-

дила на наши концерты. Музыканты 
существуют для того, чтобы делиться 
со слушателями своими эмоциями и 
получать в ответ положительную энер-
гию. Это и есть наше предназначение.

Оксана КАДЫШЕВА

Крепкий фундамент
для борьбы с терроризмом

КОНФЕРЕНЦИИ »

Ташкент предоставил уникальную возможность объединить страны 
СНГ и ШОС в борьбе с экстремизмом и терроризмом.

Еще недавно казалось, что основы междуна-
родного терроризма удалось разрушить: в Сирии и 
Ираке была уничтожена структура ИГИЛ, ликвиди-
ровано ее военное и политическое руководство; в 
Афганистане разрушена инфраструктура «АльКа-
иды» и ее союзников, а экстремистские ячейки пе-
реместились на север Африки или в джунгли Азии. 
Однако реальность показала, что оптимизм был 
преждевременным.

«АльКаида» и другие международные терро-
ристические организации, которые она поддержи-
вает, чувствуют себя в Афганистане довольно уве-
ренно. ИГИЛ вновь активизируется, а его филиал 
«ИГИЛХорасан» создает на территории нашего 
южного соседа развитую террористическую сеть, 
активизируя сторонников по всему миру. За по-
следние два года филиал провел десятки атак в Аф-
ганистане, Иране, России и других странах. Количе-
ство жертв и пострадавших в этот период достигло 
беспрецедентного уровня.

Только в этом году в СНГ удалось предотвратить 
195 терактов, более 2,1 тысячи человек были за-
держаны за участие в экстремистской деятельно-
сти. Особую озабоченность вызывают обвиняемые 
в терроризме граждане стран Центральной Азии, 
включая Узбекистан.

На фоне этих угроз в Ташкенте прошла двух-
дневная Десятая международная научнопракти-
ческая конференция РАТС ШОС — Региональной 
антитеррористической структуры Шанхайской ор-
ганизации сотрудничества, совмещенная с кон-
ференцией СНГ по борьбе с терроризмом и экс-
тремизмом. Это мероприятие, собравшее ведущих 
специалистов, стало крайне важным. Пленар-
ные заседания, специализированные секции, об-
мен мнениями и дискуссии позволили разрабо-
тать уникальные предложения по сотрудничеству 
в сфере противодействия террористическим угро-

зам. Представители спецслужб Узбекистана, СНГ, 
ШОС и ООН признали, что экстремистские и тер-
рористические угрозы сохраняют высокую напря-
женность изза усиливающейся геополитической 
борьбы и использования террористических мето-
дов. Терроризм остается одной из самых опасных 
проблем, требующей новых подходов и скоордини-
рованных действий мирового сообщества. 

Ташкент предоставил не только площадку для 
обсуждений, но и уникальную возможность для 
специалистов СНГ и ШОС обменяться оценками 
угроз национальной и коллективной безопасно-
сти, опытом противодействия экстремизму и тер-
роризму, а также обсудить тенденцию роста ра-
дикализации, особенно среди молодежи. Было 
подчеркнуто значение укрепления межгосудар-
ственных мер по борьбе с транснациональной 
преступностью и террористическими организа-
циями, а также необходимость совершенствова-
ния правовой базы для противодействия этим 
угрозам.

Президент Узбекистана Шавкат Мирзиёев на-
правил участникам форума послание, в котором 
отметил важность совершенствования норма-
тивной базы и реализации совместных меропри-
ятий в рамках РАТС ШОС и АТЦ СНГ. В стране про-
должается реализация Национальной стратегии 
по противодействию терроризму и экстремизму, 
проводится большая работа по поддержке моло-
дежи и реабилитации людей, возвращенных из 
зон конфликтов. «Наша Национальная страте-
гия по противодействию терроризму и экстре-
мизму базируется на всеобъемлющем, инклюзив-
ном и системном подходе, который сочетает при-
менение профилактических, превентивных мер 
и практическое реагирование. Приоритетами в 
этой работе являются укрепление атмосферы вза-
имопонимания и развитие открытого диалога в 

обществе, все-
мерная под-
держка образо-
вания, создание 
рабочих мест и 
обеспечение на-
дежной социаль-
ной защиты насе-
ления», — подчеркнул глава государства.

По его словам, фундаментальной основой про-
тиводействия терроризму и экстремизму считается 
защита и продвижение прав и свобод человека, не-
укоснительное соблюдение принципа верховен-
ства закона. Конечно, в одной статье невозможно 
подвести итоги работы обмена мнений и соглаше-
ний руководителей спецслужб, экспертов, анали-
тиков, но все же некоторые важные выводы и, осо-
бенно,  рекомендации  упомяну:

• наибольшая опасность для стран ШОС и СНГ 
— это угрозы из Афганистана от «ИГИЛХорасан» и 
других МТО;

• талибам необходимо помочь в борьбе с МТО в 
Афганистане; 

• будет подписано соглашение о подготовке ка-
дров для пенитенциарных служб и протокол о вне-
сении изменений в договор о межгосударственном 
розыске преступников.

Одним из ключевых итогов форума стало об-
суждение Программы сотрудничества по деради-
кализации до 2027 года. Этот документ призван 
стать стратегией для всего Содружества, направ-
ленной на противодействие распространению 
экстремистской идеологии, в том числе в соци-
альных сетях.

Виктор МИХАЙЛОВ,
 директор ННО «Центр изучения 

региональных угроз»

Взмах тонкой палочки, экспрессия и выразительность жестов 
рук — без этого трудно представить слаженную работу большого 
оркестра, передающего всю палитру музыкального произведения. 
Каково это: управлять огромным творческим коллективом и да-
рить радость от общения с прекрасным? С этими и другими вопро-
сами я обратилась к Алибеку Кабдурахманову — главному дирижеру 
Национального симфонического оркестра Государственной филар-
монии Узбекистана, одного из лучших оркестров страны. В этом 
году, накануне 33-й годовщины независимости Республики Узбеки-
стан, он был удостоен почетного звания «Заслуженный артист 
Рес публики Узбекистан».

Восьмое чудо света маэстро 
Алибека Кабдурахманова

Кандидат в президенты США от Респуб-
ликанской партии Дональд Трамп считает, 
что его оппонент от демократов Камала 
Харрис проиграла дебаты. «Она проиграла 
дебаты вчера вечером»,  — написал Трамп.

Количество погибших в результате 
тайфуна «Яги» во Вьетнаме увеличилось до 
143 человек, еще 58 числятся пропавшими 
без вести.

Письмо Альберта Эйнштейна, адресо-
ванное 32-му президенту США Франклину 
Рузвельту, было продано на аукционе за 
$3,992 млн.

Искусственный интеллект (ИИ) все 
глубже проникает в мировую политику, 
оказывая влияние на международные от-
ношения.

Он отметил, что треть 
американского населения 
не знает позицию Харрис 
и во время дебатов она не 
смогла показать, почему 
люди должны ей дове-
рять.

Первые дебаты Трампа 
и Харрис прошли во втор-
ник в Филадельфии. Оба 
кандидата остались до-
вольны своим выступле-
нием. Но если команда 
кандидата от демократов 
сразу после дебатов за-

явила о готовности уча-
ствовать во втором раунде, 
Трамп высказал сомне-
ния в перспективах новой 
встречи.

Выборы президента 
США состоятся 5 ноября.

Стихия уничтожила 
целую деревню на се-
вере страны, где по-
гибло не менее 16 че-
ловек. Министерство 
сельского хозяйства 
Вьетнама заявило, что 
тайфун разрушил 210 
тысяч гектаров посевов 
и причинил ущерб бо-
лее чем 700 людям.

Тайфун «Яги» обру-
шился на ЮгоВосточ-
ную Азию 1 сентября, 

также затронув Филип-
пины, Китай и Гонконг. 
Ущерб на Филиппи-
нах оценили в 1,36 млрд 
песо ($27,57 млн).

В письме один из ос-
нователей современной 
физики предупреждал 
Рузвельта о потенци-
альной угрозе создания 
нацистской Германией 
ядерного оружия. Сто-
имость документа на 

торгах оценивалась в 
$46 млн. Аукцион был 
организован домом 
Christie’s.

Письмо, датирован-
ное 2 августа 1939 года, 
было напечатано на ма-
шинке и переведено 
на английский венгер-
ским физиком Лео Си-
лардом, учеником Эйн-
штейна. Первая версия 
письма, отправленная 
президенту Рузвельту, 
хранится в Президент-
ской библиотеке и музее 
в НьюЙорке с 1945 года.

Технологии ИИ при-
меняются не только в 
дипломатии, но и в во-
енной сфере, что несет 
значительные риски. 
Генеральный секретарь 
ООН Антониу Гутер-

риш уже высказывался 
о необходимости кон-
троля за ИИ, а в Евросо-
юзе ведутся дискуссии 
о его влиянии на рас-
пространение дезин-
формации.

КУЛЬТУРА


